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НА ГАЙДАРОВСКОМ ФОРУМЕ ОБСУДИЛИ, КАК СДЕЛАТЬ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ ОТВЕТСТВЕННЫМ 

В рамках 10-го Гайдаровского форума 17 января состо-
ялась экспертная дискуссия «Стимулирующая роль рас-
ширенной ответственности производителя. Бизнес и го-
сударство: общие точки роста. Исполнить нельзя запла-
тить?».

Открыл сессию первый заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии Российской Федерации Денис 
Храмов, который рассказал о деятельности министер-
ства в области обращения с отходами в 2018 г., посвятил 
присутствовавших в планы на текущий год, упомянув, что 
деятельность РОП прекрасно вписывается в националь-
ный проект «Экология», в частности в федеральный про-
ект «Построение системы обращения с ТКО». По его сло-
вам, к 2024 г. запланировано увеличение обработки с 5 до 
42 млн т ТКО в год, утилизации с 2 до 25,2 млн т ТКО в год.

В планах Coca-Cola, представившей видеоролик о сво-
ей деятельности, к 2025 г. перейти на полностью перера-
батываемую упаковку, к 2030 г. собрать и переработать 
каждую бутылку и банку, проданную компанией. Также 
были представлены цифры, проиллюстрировавшие де-
ятельность фирмы в отходоперерабатывающей сфере.

Директор по развитию Фонда поддержки молодежных 
инициатив «ЭРА» Татьяна Честина рассказала о том, как 
быстро и эффективно привить культуру обращения с от-
ходами, упомянув, что для этого необходимы два фактора: 
доступная и прозрачная инфраструктура, а также массо-
вое просвещение. 

Константин Рзаев, президент ГК «Экотехнологии», об-
ратил внимание на деятельность переработчиков в Рос-
сии и их сотрудничество с компаниями-производителями. 
Особый акцент был сделан на необходимости раздель-
ного сбора отходов, без которого реализация РОП будет 
затруднительной.

О роли малого и среднего бизнеса в расширенной от-
ветственности производителей высказался вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Кожевников, уточнив, что 
работа в этой сфере находится только в начале пути и 

для дальнейшего движения необходимо сделать прави-
ла игры прозрачными. 

Любовь Меланевская, исполнительный директор 
 РУСПЭК, рассказала об опыте членов ассоциации, об их 
взгляде на РОП, а также о том, почему роль производи-
телей товаров в упаковке является ключевой в системе 
расширенной ответственности производителей (импор-
теров). Свое выступление г-жа Меланевская завершила 
вопросом: «В случае отмены самостоятельной реализа-
ции РОП о каком стимулировании с помощью ставок эко-
логического сбора может идти речь, если на сегодняшний 
день ставки по некоторым материалам предложено уве-
личить на 300 %. Кого и к чему будет стимулировать такая 
ставка квазиналога?»

Наталья Беляева, заместитель председателя комитета 
по экологии «Деловой России», обратила внимание на то, 
что цель введения РОП состоит не в наполнении бюдже-
та деньгами, а в том, чтобы товаропроизводители нашли 
в себе силы достигнуть целей, к которым стремится госу-
дарство – позиции «ноль отходов». А введение экологи-
ческого налога заявляет о правиле: «Мусорьте где хотите, 
потому что вы за все заплатили».

Дискуссия завершилась вопросами из зала.

НА МУСОРОВОЗЫ УСТАНОВЯТ ДАТЧИКИ ПОДЪЕМА КУЗОВА 

В Калужской области для борьбы 
с нелегальными свалками все мусо-
ровозы будут оборудованы датчика-
ми подъема кузова. Это позволит от-
слеживать время и место сваливания 
отходов.

Губернатор региона Анатолий Ар-
тамонов заявил на пресс-конферен-
ции с представителями СМИ: «Чтобы 
нам не думать и не гадать, кто в эти 
кусты отвез мусор. Я думаю, это ме-

роприятие позволит во многом наве-
сти порядок. Конечно, кто-то повезет 
и без датчиков на подпольной маши-
не. Но таких будет совсем мало. Есть 
недобросовестные водители, кото-
рые хулиганят ночами, в том числе и 
из Москвы привозят».

По его словам, регион до конца 
2019 г. наведет порядок в сфере ути-
лизации отходов. Небольшие полиго-
ны власти намерены рекультивиро-

вать и засадить лесом. На полигоне 
Ждамирово запланированы установ-
ки для использования биогаза. Сей-
час завершается проект рекультива-
ции данного полигона.

Проектируются и другие объек-
ты инфраструктуры, поэтому власти 
ищут инвесторов для их строитель-
ства.

Источник: solidwaste.ru

gaidarforum.ru
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18.01.2019

Прокуратура Саратовской обла-
сти проверила деятельность регио-
нального оператора по обращению 
с ТКО АО «Управление отходами». 
Проверка выявила факты несво-
евременного сбора и транспорти-
рования ТКО с территории Ленин-
ского и Октябрьского районов Са-
ратова, а именно контейнерные 
площадки не были очищены от бы-
тового мусора, контейнеры полно-

стью наполнены отходами потре-
бления. 

Прокуроры пришли к выводу о 
том, что регоператор нарушил Пра-
вила предоставления коммунальных 
 услуг собственникам и пользовате-
лям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов, утвержденные 
постановлением Правительства РФ. 
Поскольку сбор отходов производил-
ся несвоевременно, АО «Управление 

отходами» предоставило коммуналь-
ную услугу по обращению с ТКО не-
надлежащего качества.

Органы предварительного рас-
следования рассмотрели материалы 
прокурорских проверок. В результате 
было возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности).

21.01.2019

Спецбригады мусоровывозящих 
компаний г. Саратова усилены сне-
гоуборочной техникой. С помощью 
взятых в аренду тракторов и бобкэ-
тов расчищаются навалы снега, бло-
кирующие доступ к контейнерам. 
Снежные навалы около площадок 
обязаны расчищать управляющие 
организации либо собственники зе-
мельных участков, но, поскольку ряд 
площадок остаются блокированны-
ми уже более двух недель, мусоро-
вывозящие компании стали убирать 
снег самостоятельно. 

«Мы неоднократно обращали 
внимание администрации на те 
дворы, где управляющие компа-
нии не обеспечивают проезд тех-
ники и доступ к контейнерным 
площадкам. Оплата нашей работы 

зависит от объема привезенного 
мусора и качества очистки кон-
тейнерных площадок, а не накру-
ченного километража. Претензии 
к управляющим организациям у 
нас есть, и надеемся, что их при-
влекут к ответственности за неис-
полнение обязанностей», – гово-

рит директор ООО «Экотехника» 
Игорь Фомин.

Самым проблемным является За-
водской район, где с недопустимым 
нарушением графика вывозится 
мусор более чем со 100 площадок 
из 690 находящихся на обслужи-
вании у МУП «Дорожник Заводско-
го района». «К сожалению, МУП не 
справляется со взятыми на себя 
обязательствами по вывозу ТКО. 
Имеющейся техники не хватает, и 
она в плохом состоянии. Регопера-
тор рассматривает вопрос о смене 
МУПа в качестве вывозящей компа-
нии. Напомним, в Волжском райо-
не нам уже пришлось расторгнуть 
аналогичный договор», – заявил 
директор АО «Управление отхода-
ми» Михаил Андреев.

РАСЧИСТИ САМ, ПОЛУЧИ ОТХОДЫ! 

16.01.2019

С начала 2019 г. саратовский ре-
гиональный оператор требует от 
управляющих организаций опера-
тивно расчищать проезд к контей-
нерным площадкам, расположен-
ным во дворах, поскольку обеспе-
чение доступности контейнерной 
площадки является обязанностью 
УК. Снежные навалы непосред-
ственно у контейнерных площадок 
делают невозможным подкат за-
полненных контейнеров к мусоро-
возам.

 «Итоги снегопадов декабря и пер-
вых чисел января – несколько сотен 
заблокированных снегом контейнер-
ных площадок. Совместными усилия-
ми районных администраций, дорож-
ных служб и тех же управляющих ком-
паний эти площадки деблокируются. 
Мы организуем оперативный вывоз 
всего мусора, который скопился за 
много дней отсутствия проезда. Не-
смотря на ежедневные обращения 
регоператора с требованием обеспе-
чить проезд, некоторые коммуналь-

щики игнорируют исполнение дан-
ной обязанности с целью экономии 
средств или по другим причинам и 
надеются, что за них все сделают му-
ниципальные службы. Но законом 
установлены четкие разграничения. 
Жителей не бросят наедине с зава-
ленными мусором и снегом площад-
ками, но УК справедливо привлекут к 
ответственности за допущенные на-
рушения», – заявил директор компа-
нии-регоператора АО «Управление 
отходами» Михаил Андреев.
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ВЦИОМ: КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ РОССИЯНИН 
СОРТИРУЕТ БЫТОВОЙ МУСОР

Около четверти россиян (27 %) со-
ртируют бытовой мусор, еще 33 % 
сдают опасные отходы в специаль-
ные пункты приема. Об этом свиде-
тельствуют результаты опроса Все-
российского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ).

При этом запрос на возможность 
сортировки мусора значительный: 
47 % опрошенных заявили, что не 
сортируют мусор, но хотели бы, если 
бы была такая возможность. Впро-
чем, 11 % участников опроса не же-
лают этого делать.

Более половины участников опро-
са (54 %) не покупают товары из био-
разлагаемых материалов, хотя 35 % 
из них хотели бы делать это при воз-
можности.

Всероссийский опрос ВЦИОМ 
был проведен 18 декабря 2018 г. 
Метод опроса – телефонное интер-
вью по стратифицированной двух-
основной случайной выборке ста-

ционарных и мобильных номеров. 
В исследовании приняли участие 
1600 респондентов. Для данной вы-
борки максимальный размер ошиб-
ки с вероятностью 95 % не превы-
шает 2,5 %.

Источник: solidwaste.ru

ШТРАФЫ ЗА НЕЗАКОННУЮ 
СВАЛКУ МУСОРА

Штрафы за незаконную свалку му-
сора в России могут увеличить до 
800 тыс. руб. Соответствующий за-
конопроект о поправках к КоАП РФ 
находится на рассмотрении в Госду-
ме. Проект предусматривает штра-
фы за незаконный навал мусора для 
граждан до 8 тыс. руб., для должност-
ных лиц – до 70 тыс. руб., для инди-
видуальных предпринимателей – до 
100 тыс. руб., для юридических лиц – 
800 тыс. руб.

Также поправки предполагают та-
кой вариант наказания индивидуаль-
ных предпринимателей, как приоста-
новка их работы на срок до 90 сут.

Штрафы за незаконные нава-
лы мусора существуют давно, но 
ставки их мизерны: для граждан – 
1–2 тыс. руб., для должностных лиц – 
от 10 до 30 тыс. руб., для ИП – от 30 до 
50 тыс. руб., для юридических лиц – от 
100 до 250 тыс. руб.

Источник: solidwaste.ru

В ПОДДЕРЖКУ САМОСТОЯТЕЛЬНОГО ИСПОЛНЕНИЯ РОП

В начале 2019 г. в адрес Правитель-
ства РФ представителями перераба-
тывающих предприятий было на-
правлено коллективное обращение 
по вопросу, волнующему большую 
часть переработчиков отходов, а так-
же производителей и импортеров то-
варов и упаковки – это инициатива 
Минфина РФ по переводу в налого-
вую плоскость важнейшего инстру-
мента оздоровления отрасли обра-
щения с отходами – возможности са-
мостоятельной реализации РОП.

В письме отмечается, что в 2014 г. в 
России был введен механизм РОП, ко-

торый способствовал формированию 
и оживлению отходоперерабатываю-
щей отрасли. В качестве первых успе-
хов авторы отмечают начало форми-
рования инфраструктуры раздельного 
сбора, реализацию совместных инве-
стиционных проектов субъектами ре-
гулирования РОП, ускорение закупки 
нового высокотехнологичного обо-
рудования для переработки отходов, 
расширение мощностей перерабаты-
вающих предприятий, начало прямого 
диалога производителей упаковки и ее 
переработчиков о технологиях произ-
водства упаковки с целью повышения 
возможностей ее переработки, и т. д.

Инициатива Минфина РФ по пере-
воду экосбора в государственный на-
лог, по мнению авторов письма, отме-
няет исходную цель РОП, превращая 
всех производителей и импортеров в 
плательщиков налога без каких-либо 
исключений. Это лишит инвестиции в 
отрасль обращения с отходами эконо-
мического смысла, а начатые проекты 

и взаимодействие между производи-
телями и переработчиками – продол-
жения, повлечет за собой расторжение 
контрактов на услуги переработчиков 
и, как следствие, потерю рабочих мест, 
обнулит проводившуюся в течение по-
следних лет работу государственных ор-
ганов и ключевых бизнес-ассоциаций по 
совершенствованию нормативной базы 
для самостоятельной реализации РОП.

Авторы письма резюмируют, что, 
поддерживая в целом инициативу по 
повышению эффективности админи-
стрирования экологического сбора, 
они выступают категорически против 
установления фискальной функции эко-
логического сбора путем включения в 
экологический налог, лишающего про-
изводителей и импортеров возможно-
сти самостоятельной реализации РОП.

Обращение подписано 20 руково-
дителями крупнейших ассоциаций и 
предприятий – переработчиков вто-
ричного сырья.

Источник: solidwaste.ru

cryptorussia.ru
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БРИТАНСКИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ БУДУТ ОПЛАЧИВАТЬ ПОЛНУЮ СТОИМОСТЬ РЕЦИКЛИНГА УПАКОВКИ

Британское правительство обнародовало новую стра-
тегию по обращению с ресурсами и отходами, согласно 
которой бизнесу и производителям придется оплачивать 
полную стоимость вторичной переработки или утилиза-
ции отходов упаковки. Новая стратегия была разработа-
на с целью недопущения образования отходов, которого 
можно избежать, и защиты окружающей среды от вред-
ных воздействий.

В рамках новой стратегии производители должны уде-
лять больше внимания трудно перерабатываемым това-
рам, таким как автомобили, электротовары и батарейки. 
Правительство также планирует упростить сложную си-
стему вторичной переработки, чтобы обеспечить единый 
подход домохозяйств к рециклингу по всей Англии.

Министр окружающей среды Великобритании Майкл 
Гоув объявил о новой стратегии в центре рециклинга Veolia 
в Лондоне, который, как утверждается, является одним 
из самых передовых в Европе. Майкл Гоув сказал: «Наша 
стратегия устанавливает, что мы будем двигаться дальше 
и быстрее, сокращать, повторно использовать и перера-
батывать. Вместе мы можем перестать быть обществом вы-
брасывания, двигаясь к обществу, которое рассматривает 
отходы как ценный ресурс. Мы снизим свою зависимость 
от одноразовых пластиков, положим конец неразберихе 
в отношении утилизации бытовых отходов домохозяйств, 
решим проблему упаковки, заставив загрязнителей пла-
тить, и прекратим экономический, экологический и мо-
ральный скандал, которым являются пищевые отходы».

Правительство намерено определить список материа-
лов, пригодных для сбора и вторичной переработки, что-
бы еще больше повысить уровень утилизации.

Промышленность будет предоставлять финансиро-
вание за счет РОП, которая фокусируется на экологиче-
ски устойчивом инженерном конструировании и платит 
более высокие сборы за ту продукцию, которую трудно 
повторно использовать, ремонтировать или перераба-
тывать. В рамках РОП в сфере упаковки планируется по-
тратить от 0,5 до 1 млрд фунтов стерлингов в год на ути-
лизацию последней.

Стратегия также включает различные иные меры, та-
кие как маркировка на упаковке, схема возврата залога, 
обязательные и расширенные гарантии на продукцию и 
введение обязательных целевых показателей для предот-
вращения образования пищевых отходов.

Источник : solidwaste.ru

КИТАЙ ЗАМЕЩАЕТ ПЛАСТИК БИОРАЗЛАГАЕМЫМИ МАТЕРИАЛАМИ
Китай может похвастаться впечатляющими успехами в 

области замещения пластика биоразлагаемыми материа-
лами. Так, по словам Пегги Лю, председателя Совместной 
деятельности США – КНР в области чистой энергии, объ-
емы образования отходов в Шанхае (которые достигали 
критических показателей в 65 тыс. т/год) снизились в че-
тыре раза (на 75 %).

Помимо запрета на пластиковые отходы китайское 
правительство активно вводит санкции на импорт маку-
латуры. Возникает вопрос: как же Китай будет обеспечи-
вать себя сырьем?

Что касается макулатуры, от нее Китай не откажется. 
В планах страны – расширять мощности за рубежом, в том 
числе и в США. Уже анонсирован проект, согласно которо-
му будет реконструироваться или строиться новый завод 
общей мощностью порядка 8 млн т. В любом случае это 
сырье будет пользоваться спросом на азиатском рынке, 
подчеркнула Пегги Лю.

Стоит также отметить, насколько быстро растет сбор 
макулатуры в самом Китае: с 12–13 млн т в начале 2000- х 
годов до 70 млн т/год в настоящее время. Учитывая мента-
литет населения и идеологию КНР, можно не сомневаться, 
что эта цифра станет намного выше уже в 2019 г.

Источник: solidwaste.ru
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ОРГАНИЗАЦИЯ РСО НА ЗНАКОВЫХ СОБЫТИЯХ Г. МОСКВЫ

После успешного опыта организа-
ции РСО на чемпионате мира по фут-
болу, раздельный сбор отходов ста-
новится трендом на культурных ме-
роприятиях. За последние полгода 
раздельный сбор отходов был орга-
низован сразу на нескольких город-
ских событиях. 

В октябре ГК «ЭкоТехнологии» при 
поддержке Reebok и Vittel запустили 
раздельный сбор на фитнес-фести-
вале «Reebok. Стань человеком». За 
два дня соревнований было собрано 
и отправлено на переработку более 
75 кг пластиковых бутылок и однора-
зовых стаканчиков.  

В декабре система Coca-Cola в Рос-
сии в рамках программы «Разделяй с 
нами» выступила инициатором про-

екта по организации раздельного 
сбора на ледовом шоу Татьяны Навки 
«Аленький цветочек». Шоу проходи-
ло в Москве, в ледовом дворце «Мега-
спорт» с 25 декабря 2018 г. по 8 января 
2019 г. Проект был направлен на сбор 
пластика и алюминия. На время про-
ведения шоу в ледовом дворце было 
установлено 200 контейнеров двух 
видов: желтые – для сбора пластика 
и алюминия и серые – для прочих от-
ходов. Правильно сортировать отхо-
ды гостям помогали волонтеры, для 
которых были проведены обучаю-
щие тренинги. За 14 дней шоу посети-
ло более 180 тыс. гостей, при этом бы-
ло собрано 122 кг пластиковых буты-
лок, 11 кг алюминиевых банок и 22 кг 
стекла. Все собранное вторсырье бы-

ло передано на переработку на Твер-
ской завод вторичных полимеров и 
другие партнерские заводы проекта.

В 2019 г. раздельный сбор уже 
успел заработать на Гайдаровском 
форуме, который по традиции состо-
ялся в Российской академии народ-
ного хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ с 15 по 
17 января. Проект по сбору пласти-
ка и алюминия, также реализован-
ный в рамках программы «Разделяй 
с нами» системы Coca-Cola в России 
при поддержке ГК «ЭкоТехнологии», 
положил начало работе раздельно-
го сбора в РАНХиГС на постоянной 
основе.

Источник: 
пресс-служба ГК «Экотехнологии»

ГУБЕРНАТОРОВ ОЦЕНЯТ ПО СБОРУ МУСОРА 
KPI губернатора в сфере обраще-

ния с отходами будет рассчитываться 
как отношение объема переработан-
ного мусора к общему объему обра-
зующихся в регионе ТКО, утвержда-
ет зампред Общественно-делового 
совета по нацпроекту «Экология» Ра-
шид Исмаилов.

«В известный указ президента о 
критериях оценки эффективности де-
ятельности глав регионов теперь до-
бавлен пункт, который касается объе-
мов переработки ТКО на территории 
региона, – сообщил эксперт. – Прохо-
дит мусорная реформа в регионе, не 

проходит – вне зависимости от этого 
губернатор будет оцениваться, в том 
числе и по тому, какой объем ТКО от 
объема образования переработан. 
Это теперь их KPI, и те чиновники, ко-
торые занимаются внутренней поли-
тикой в регионе, должны теперь это 
учитывать и управлять этими риска-
ми», – сказал Исмаилов.

Действительно, показатель «доля 
утилизированных твердых коммуналь-
ных отходов в общем объеме твердых 
коммунальных отходов», который Ука-
зом Президента РФ №  548 включен в 
перечень показателей для оценки эф-

фективности деятельности, рассчиты-
вается как отношение утилизирован-
ных ТКО (в тоннах) к объему образован-
ных в отчетный период ТКО (в тоннах), 
помноженное на 100 %.

Согласно паспорту национального 
проекта «Экология»:

• доля ТКО, направленных на ути-
лизацию, в общем объеме образо-
ванных ТКО, к 2024 г. должна состав-
лять 36 %;

• доля ТКО, направленных на обра-
ботку, в общем объеме образованных 
ТКО, к 2024 г. должна составлять 60 %.

Источник: solidwaste.ru


